

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 68 (1980)

Heft: [10]

Buchbesprechung: Des livres

Autor: Chapuis, S.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Courrier



C'est un courrier un peu particulier que nous publions ce mois, puisque les auteurs de ces deux lettres sont respectivement un membre du comité de rédaction et une de nos collaboratrices régulières.

L'article de Christiane Mathys-Reymond paru le mois dernier sur Griselidis Réal n'a laissé personne indifférent... pas plus au sein de notre équipe que parmi nos lectrices. Les avis, toutefois, sont partagés : ainsi laissons-nous la parole à l'accusation, puis à la défense !

A Madame Mathys-Reymond

Chère Madame,

Pourquoi — au nom du ciel ! — avez-vous conclu votre interview avec Griselidis par une justification, en quelque sorte, de la prostitution comme thérapie... pour certains hommes ???

Et encore dans le numéro de *Femmes Suisses* sur Copenhague, qui devait nous permettre de faire de la réclame, d'augmenter le nombre de nos abonnées. Résultat : à cause de votre article et de sa conclusion complètement aberrante pour une féministe, les téléphones d'indignation commencent déjà. 24 heures après la parution du journal.

Comment une féministe qui devrait défendre la femme-sujet, responsable, peut-elle défendre une femme-objet qui se vend. Vous avez cru à son vernis psychosocial, vous êtes tombée dans le panneau. La prostitution un service, un don de soi, une thérapie... mais alors, pourquoi ne pas enseigner la prostitution dans les écoles de service social, les instituts de psychologie ?

Seriez-vous devenue tellement « psy » que vous auriez perdu le sens de la mesure ? Avez-vous oublié que *Femmes Suisses* n'est pas *Play Boy* ? Avec mes salutations indignées

J. Berenstein-Wavre



Pour vous

L'Avortement, par Béatrice Favre
(Editions Poésie vivante – Fr. 21.—)

C'est un recueil de neuf nouvelles. La première, intitulée **L'Avortement**, raconte le drame d'une jeune femme prise dans un engrenage, dont elle ne « sortira » que dans les faits, restant intérieurement brûlée au vitriol. Les autres nouvelles, avec différents contextes, reprennent la même situation d'une femme prise dans un engrenage sans issue véritable. Les titres sont significatifs : « Châteaux en Espagne », « Evasion », « Brouillard », « Disparition ». L'ensemble constitue finalement le roman d'une certaine condition féminine, condition qui incite à poser la question : la libération de la femme, en fin de compte, est-elle unurre ?

Le gel au printemps, par Jeanne-Marie
(Ed. d'En-Bas, case 304, 1000 Lausanne 7 – Fr. 9,80)

Dialogue, discussion, réflexion sur la politique d'un parti dans une petite ville. Esquisse qui n'est pas sans intérêt. Et, entre les réunions de parti et des élections, il y a le crime, fait divers qui bouleverse la vie de quelques-uns des héros de l'histoire, les plus engagés, alors que dans certains milieux on tente d'étouffer le scandale.

A Madame Berenstein-Wavre

Chère Madame,

Loin de moi l'idée de défendre la prostitution en général comme thérapie ! Rassurez-vous ; la reconnaissance de la « femme-sujet » m'importe autant qu'à vous : je suis féministe.

Or, en la personne de Griselidis Real — pourquoi l'appeler par son prénom, pourquoi cette expression méprisante de « vernis psychosocial » ? — j'ai fait la rencontre d'une prostituée libre de toute attache à un quelconque souteneur et généreuse dans sa relation professionnelle : j'ai rencontré une « femme-sujet ». Cette personnalité engagée dans des activités multiples m'a fait prendre conscience du bouleversement parfois nécessaire des valeurs. Peut-on toujours distinguer la prostitution de ce qui ne l'est pas ? Dans le cas précis, peut-être unique de Griselidis Real, la prostitution n'est-elle pas aussi une forme de service ? A chacune sa réponse.

Dans l'espoir que vous accueillerez notre désaccord comme signe de vitalité d'un journal ouvert à tous les courants, je vous envoie, Madame, mes salutations respectueuses.

Ch. Mathys-Reymond



...et vos enfants

Je te déteste, par Hélène Frank
(Collection Secret, Editions Pierrot – Fr. 12,50)

Enfants de parents divorcés, remariés, enfants adoptés... ils ont bien souvent des problèmes de contacts avec ceux qui se considèrent comme leurs parents, ceux qui les aiment et essaient de le leur dire ; mais l'enfant ne comprend pas, se sent malheureux et croit qu'on ne l'aime pas. Ce petit livre, tout à fait excellent, peut aider un tel enfant à prendre conscience de cette situation et lui ouvrir les yeux sur la vraie attitude de ses parents.

Quand brillent les étoiles, de Ghislaine Vautier

Illustration : Jacqueline Besençon
(Editions Pierrot – Fr. 18,50)

Un très beau livre à donner aux enfants curieux, aux enfants réfléchis, aux enfants poètes. Grâce à lui, ils sauront reconnaître quelques constellations parmi les plus importantes, et ils liront, contées de façon poétique, 12 légendes célèbres de la mythologie grecque. Façon merveilleuse d'entrer dans la culture universelle, littéraire et scientifique.

S. Chapuis

Des livres